

Lettre d'information n°11
Décembre 2025 – Janvier 2026
FFPPEA

Notre Fédération demeure très active ce qui est évidemment très précieux dans un contexte où la psychanalyse se voit vigoureusement attaquée.

Differentes raisons font qu'un an s'est passé depuis la Newsletter précédente ce dont je vous prie de bien vouloir m'excuser.

Présidence tournante, Conseil d'administration et Assemblée Générale

- * La présidence de l'année 2025 a été assurée par Bernard Golse (responsable du groupe parisien)

- * L'Assemblée générale s'est tenue comme à l'accoutumée lors de la journée scientifique, le 11 octobre 2025.

- Le CA du 27 janvier 2026 déterminera la prochaine présidence

Les liens avec les autres sections françaises et avec l'EFPP

L'EFPP-France relaye désormais les positions françaises auprès de l'EFPP générale grâce à l'action de 6 délégués auprès de l'EFPP (2 délégués par section).

Les délégués actuels de la section « enfants » sont Odile Gavériaux (désormais membre du board de l'EFPP) et Frank Bonelli.

L'Association Psychothérapie et Psychanalyse (APEP) fondée par D. Widlöcher, Alain Braconnier et Sylvain Missonnier et dédiée à la formation des psychothérapeutes psychanalytiques d'adolescents et d'adultes a demandé à l'EFPP centrale son homologation en tant que collège « adultes » de l'EFPP-France

L'EFPP-France pourrait ainsi disposer de 4 collèges (enfants, adultes, couples et familles, groupes) comme de nombreux autres pays.

D'ores et déjà elle organise des rencontres annuelles auxquelles sont évidemment conviés les différents collèges.

Séminaire interne et Journée scientifique de 2025

- Le séminaire interne s'est tenu à Nevers les 21 et 22 juin 2025, centré sur les thématiques des supervisions, de l'institution et de l'institutionnalisation.

Ce séminaire nous a montré, à nouveau, l'importance de ce temps de pensée autour de la question de la transmission et de la créativité qu'elle exige pour atteindre son but dans un climat social difficile.

La dynamique de ce séminaire interne permet utilement d'aborder et d'élaborer un certain nombre d'enjeux institutionnels propres à la Fédération.

- La journée scientifique s'est tenue le samedi 12 octobre 2024 Elle a été conçue par le groupe de préparation se constituant chaque année. Elle s'est déroulée à Amiens, organisée par Pascal Corde en collaboration avec divers collègues membres notamment des groupes de Paris, Lille et de Caen/Rouen.

Son thème était le suivant : « À l'écoute du contre-transfert » et de l'avis de tous, cette journée a été très vivante et très réussie avec des présentations cliniques et théoriques de grande qualité. Comme à l'accoutumée, les groupes de présentation clinique du vendredi (la veille de la journée scientifique proprement dite) ont été suivis de l'Assemblée générale de notre Fédération qui nous a permis de continuer à affiner nos statuts et notre règlement intérieur.

Le rapprochement entre le GERPEN et la Fédération se poursuit

Les sites internet de la FFPPEA et du GERPEN fonctionnent de manière étroitement corrélée.

Il nous semble essentiel de rassembler nos forces dans un contexte scientifique et politique difficile pour la psychanalyse en mettant notre complémentarité en valeur.

Nous remercions le GERPEN pour son soutien financier à la journée d'Amiens.

Le contexte scientifique et culturel est actuellement difficile pour la psychanalyse

L'amendement n°159 présenté au Sénat et qui visait à ne plus rembourser aucun soin de nature psychanalytique été repoussé mais il s'agit d'une victoire très précaire.

Nous devons demeurer vigilants.

La question reviendra sous une forme ou sous une autre et d'ores et déjà une proposition de loi (n°385) soutenant la création de Centres dits « experts » a été votée au Sénat.

Ces centres experts clivent en quelque sorte le diagnostic du soin et ils risquent en outre d'aboutir à un démantèlement des secteurs de psychiatrie ou de psychiatrie infanto-juvénile dont on connaît déjà les grande difficultés ne serait-ce que financières.

La Fondation « Fondamental » fort heureusement n'apparaît plus dans ce projet car cela aurait signifié l'inscription d'un groupe privé dans le code de santé publique !

Cela étant, la discussion se poursuivra dans un deuxième temps à l'Assemblée Nationale et nous aurons alors à veiller attentivement à ce que ces centres experts soient bien placés sous la responsabilité des secteurs en tant que « troisième recours ».

Journal de la psychanalyse de l'enfant (JPE)

Le prochain numéro (le 2^{ème} de 2025) dont le manuscrit a été remis aux P.U.F. et qui est actuellement sous presse, est un numéro intitulé « Varia » qui a permis de regrouper un certain nombre d'articles qui avaient été soumis au JPE mais qui n'avaient pas encore pu trouver leur place au sein des derniers numéros thématiques précédents.

Le numéro suivant (le 1^{er} de 2026) sera un « Nouveau manifeste » permettant de bien recadrer les valeurs et les objectifs du JPE et de son comité de rédaction (le premier manifeste date de 2011 et il correspondait au n°1 de cette publication qui revoyait le jour sous une nouvelle forme avec un comité de rédaction présidé par Didier Houzel).

Les collègues souhaitant contribuer au JPE sont naturellement les bienvenus (les propositions d'article sont à soumettre à Didier Houzel dont l'adresse électronique est la suivante : houzeld4@gmail.com).

Très bon début d'année 2026 à toutes et à tous !

Pour le Bureau

Bernard Golse (Président de la FFPPEA)

Nous vous transmettons ci-dessous un courrier qui a été adressé par le Conseil d'administration de l'EFPP à tous les délégués et membres de l'EFPP.

Il nous a été transmis par Odile Gavériaux et il nous semble important de le diffuser à tous les groupes de la Fédération afin d'asseoir encore davantage le sentiment d'appartenance de notre Fédération à l'EFPP européenne.

Chers délégués et membres de l'EFPP,

Alors que nous faisons le bilan de l'année 2025, nous tenons à vous remercier chaleureusement pour votre dévouement et vos contributions tout au long de l'année. Vous trouverez ci-joint la synthèse annuelle 2025 de l'EFPP, qui met en lumière les activités et les réalisations de la Fédération. Nous vous souhaitons de joyeuses fêtes de fin d'année et un début d'année 2026 placé sous le signe de la santé et de l'espoir.

Nous sommes impatients de vous retrouver l'année prochaine !
 Cordialement,
Le conseil d'administration de l'EFPP



Décembre 2025

Synthèse annuelle 2025 des activités de l'EFPP et vœux de fin d'année

L'année 2025 a été une année active et riche en événements pour l'EFPP, caractérisée par la continuité, la connexion et un engagement fort au sein de notre communauté.

Nous avons commencé l'année par notre réunion annuelle d'accueil des nouveaux délégués, tout en faisant nos adieux à nos collègues qui ont terminé leur mandat. Nous adressons nos sincères remerciements à tous les délégués sortants pour leur engagement et leur précieuse contribution à la Fédération.

En mars, nous nous sommes réunis à Bucarest, qui nous a chaleureusement accueillis, pour trois jours de réunions des délégués. Cette rencontre a également été l'occasion d'honorer à la fois le passé et l'avenir de l'EFPP en réunissant d'anciens membres du conseil d'administration

et le groupe actuel de délégués. Cette rencontre s'est avérée fructueuse et enrichissante, renforçant le lien entre l'histoire de la Fédération et son travail actuel.

Au cours de l'année, trois journées d'étude ont été organisées : en mai pour la section Adultes, en septembre pour la section Enfants et Adolescents, et plus tard dans l'année pour la section Couple et Famille.

Parallèlement à ces événements, le travail de l'EFPP s'est poursuivi à travers des réunions de section, des réunions de réseaux nationaux, des réunions de groupes de travail, des réunions du conseil d'administration et la réunion du grand groupe. Nous remercions sincèrement tous les collègues impliqués pour leur engagement et leur dévouement, et nous exprimons notre gratitude particulière aux principaux responsables, Uri Levin et Gila Ofer, délégués de longue date et membres du conseil d'administration qui ont désormais quitté leurs fonctions, notamment pour leur travail dans le cadre de la réunion du grand groupe.

Les publications et la communication ont également été au cœur des préoccupations en 2025. Outre les bulletins d'information diffusés tout au long de l'année, et d'autres communications prévues, la série de livres de l'EFPP travaille actuellement sur un nombre de publications plus important que jamais. Nous adressons nos sincères remerciements à tous les contributeurs et à l'équipe éditoriale pour leur travail dévoué. Le journal électronique de l'EFPP a également été publié dans un nouveau format révisé au printemps, avec le soutien d'une nouvelle équipe éditoriale, et le prochain numéro suivra bientôt. Parallèlement, des progrès ont été réalisés dans le développement continu du site web de l'EFPP, avec des travaux en cours en vue d'une refonte offrant des fonctionnalités améliorées, une conception plus conviviale et un espace délégués optimisé.

Cette année, nous avons eu le plaisir d'accueillir de nouvelles organisations membres au sein de la Fédération, et nous nous réjouissons de la perspective d'une collaboration étroite et fructueuse dans les années à venir.

Parallèlement, l'année 2025 a été marquée par des moments de deuil, puisque nous avons dû faire nos adieux à des collègues estimés qui resteront dans nos mémoires. Nos pensées vont à leurs collègues les plus proches, à leurs familles et à leurs amis.

En 2026, nous commencerons à nouveau l'année par une réunion d'accueil pour les nouveaux délégués, suivie d'une réunion des délégués en ligne d'une journée. L'année à venir comprendra également de nouvelles publications dans la série de livres de l'EFPP, d'autres journées d'étude et de nombreuses activités supplémentaires.

Enfin, nous tenons à remercier tous les membres de l'EFPP, tant ceux qui viennent de nous rejoindre que ceux qui soutiennent la Fédération depuis de nombreuses années, pour leur engagement continu, leurs idées et leur travail au nom de notre communauté commune. Nous sommes impatients de vous retrouver l'année prochaine.

Nous vous souhaitons de joyeuses fêtes de fin d'année et un début d'année 2026 placé sous le signe de la santé et de la réussite.

Cordialement

Le conseil d'administration de l'EFPP

